

Número suelto, 5 cént.
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Sábado 4 de Octubre de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

La causa del malestar universal

El déficit de la producción

Para los hombres pensadores que se han tomado el trabajo de observar lo que sucede desde 1914, no será nuevo lo que vamos a decir; pero existe una gran masa de opinión que no se ha tomado la molestia de estudiar paso a paso los acontecimientos y hoy se encuentra sorprendida por las consecuencias naturales de aquéllos, sin que lo ocurra más que por probar de lo que no tiene, por el momento, un remedio eficaz.

Veintidós millones de hombres, en números redondos, han estado durante cinco años, sin producir nada de lo necesario para la vida; en cambio, han consumido mucho más de lo que consumían en la época ordinaria.

La producción mundial se ha visto, pues, afectada de dos sustratos sucesivos, sin que haya sido posible intensificarla en una proporción apreciable, porque las energías del resto de los habitantes de las naciones que tomaron parte en la guerra, y aún muchos de los neutrales, se dedicaban a fabricar elementos de combate.

Vino luego lo que no podía por menos, de venir; la escasez y su secuela lógica, que es la carestía, siendo los pueblos americanos los únicos que relativamente han logrado salvarse de semejantes calamidades.

Nosotros, merced a esa neutralidad, que debemos a la sansez popular y a otros motivos que la historia juzgará en su día, no somos, gracias a Dios, de los más perjudicados en ese sentido; pero ha sido imposible que no suframos algo en medio de la tremenda perturbación producida, pues to que vivimos en Europa y no en el planeta Venus.

Si la generación actual no se hace cargo de su papel y retarda el momento de reaccionar ante el riesgo que nos amenaza, las perturbaciones sociales que han de sobrevenir, harán más difícil la vuelta a la normalidad suspirada, y dejaremos a nuestros hijos una herencia terrible, que les dará derecho para maldecirnos.

Claro es que no por eso desaparece el mundo; todo quedaría reducido a unos cuantos años más de sufrimientos, hasta que al fin y al cabo, las mismas necesidades de vivir impulsaran la cordura y el trabajo como línea de conducta, si los hombres de hoy no se prestan a adoptarla desde luego.

Felizmente y en medio de los repugnantes espectáculos del bolchevismo ruso, se escuchan voces sensatas, que llenas de patriótico ardor, invitan a que cada cual en su esfera presida de egoísmos suicidas y contribuya al levantamiento de las energías universales.

En Alemania, las predicaciones comunistas no encuentran eco, y si los aliados, atendiendo a su propio interés, no aprietan demasiado los tornillos económicos, veremos pronto renacer a ese país, que tanto contribuyó al bienestar mundial.

En Inglaterra, en Francia y en Italia, los obreros han enfocado con claridad el problema, y sin descuidar sus reivindicaciones en lo que tiene de justo, se les ve dispuestos a cumplir lo que el bien de sus pueblos exige...

Hay que abrir, por lo tanto, el corazón a la esperanza, aliciate que la Providencia concede a los humanos, y considerar que así como los hombres del siglo XX se han mostrado dignos de su honor en el combate, sin que las molicias de una civilización refinada les robaran un átomo de los arrostos que les dan bajo las armaduras de los guerreros de otras edades, también sabrán conducirse en la paz como es necesario para que el planeta, recobre, en plazo breve, la tranquilidad que le robaron la insensatez y las ambiciones.

Trabajando sin descanso y no olvidándose, al mismo tiempo, de que sólo se respeta al patrimonio del fuerte, podremos reconstruir lo destruido, y tal vez llegará un día en que la cultura universal evite por sí misma lo que ahora dicen que evitará ese Tribunal aún no creado y que ya tratan a puntapiés sus propios fundadores.

L. C. M.

IMPRESIONES

OFRENDA

En galante envío, para ti, silente y redonda daimita de minuto, que sabes mirar intensamente.

Cristóbal de Castro, el profundo conocedor del alma femenina, nos ofrece, como elemento heráldico de su grandeza intelectual, una extraña psicología de las mujeres silenciosas, con el título sugestivo de Las sirenas calladas.

Ha dicho Krarr: «Lo más importante de la conversación es el silencio». Consecuente con esta verdad, las mujeres que callan, las que, a pesar de esto o quizás por esto mismo, sienten más también, son para mí las más interesantes.

Yo, que, dicho sea de paso, tengo un espíritu interrogante e inquieto, yo que soy un buceador de la causa eficiente delo ignorado, hacia lo que va mi alma en una suprema pesquisa de lo desconocido, en una insaciable avidez del más allá, encuentro una franca complacencia resolviendo un problema, despojando una incógnita, aclarando una duda, desentrañando un misterio.

Y es que el conocimiento, al ofrecernos, gloriosamente, la oriflama de sus enseñanzas, nos da la prestigiosa beligerancia de nuestro saber y nos manifiesta de la comisión de los extraños para nuestra ignorancia.

Es una alegría penetrar lo que se ignora mucho tiempo, yo lo sé; pero es mayor el regocijo que la precedente incertidumbre nos presta.

En la delicia de los misterios penetrados, ninguna como sondear las almas, aspirar en ellas el raro perfume de sus virtudes, catar el poder de sus facultades a través de unos ojos, que si son negros, románticos y bellos son más comunicativos.

Ante esos ojos, que presiden el misterio vagoroso de una boca hermélica, se alza en triunfo de aspiraciones el alma loca de un curioso, de un anhelante, de un interrogador.

¡Silencio, místico poder, que matas, que vivificas, aparente reposo de los espiritus que por ti se elevan a la altura de los grandes conceptos, rey poderoso de los dominios imprecisos del misterio; bendito seas!

Tienen para nosotros las mujeres que callan el encanto feliz de excitar nuestra curiosidad y acenar nuestro interés, mientras las pupilas inquietas escintilan en ávida interrogación del mas allá.

Yo se que puede pensarse de una mujer callada que es una prevenida, pero no se puede creer nunca que sea una imprudente.

Soy un entusiasta de los ojos, porque, al asomarse por ellos para ver, se nos muestra el alma en toda su grandeza. Las calladas sirenas ponen en la mirada toda el alma y el quietismo de las pupilas es más expresivo que la voz más argentina.

Las musas silentes nos permiten creer que silencios, tal vez, grandes cosas o que piensan mucho las pequeñas cosas.

¡Díquer, que fué un profundo amorador del silencio, no quiso hablar a Julia Guillón por no romper, en el misterio de la calle del Perro, la cariocosa comunicación de sus pupilas.

No conozco nada tan emotivo ni elocuente como el silencio, que, en las noches tempestuosas e invernales, cuando protestan los elementos en mil gritos dolientes y fieros, tiene el raro pavor de una amenaza y el triste augurio de la muerte y, en las noches apacibles y veraniegas, cuando cantan un himno glorioso a la vida los hombres, los animales, los árboles, la vida misma, tiene, además, el callado prodigio de un optimismo inocente y la triunfadora esperanza de un vivir.

Termina su bella página el autor de Rusia por dentro, diciendo: «Las sirenas que hablan reinan entre los hombres que oyen. Las sirenas que callan, entre los hombres que interrogan...»

Suprema verdad ésta porque la mujer reina siempre.

Tú, misteriosa recatada, hiantida muda, divina callada, silente sirena que reinas en mi espíritu interrogante, Hebe magnífica que, en el ánfora de tus ojos me das el néctar de ambrosía, calla, que, según Musset, «guarda silencio la boca para hablar al corazón», calla siempre... pero mírame.

José Oliva Blaridny
Tenerife, 7 Octubre de 1919.

COMENTARIOS

Vida municipal

Hace días se comentaba acaloradamente la noticia de que se había dictado nada menos que una Real Orden para obligar a nuestro Ayuntamiento a que pagase los alquileres atrasados de una determinada casa escuela.

Y ocurrió lo de siempre. Todo el mundo vociferaba contra la Corporación municipal, acumulando sobre ella una serie de adjetivos nada agradables para los que en aquella casa dirigen los asuntos del pueblo.

Creo muchos que el Ayuntamiento no ha sufrido las consecuencias mentales de la contienda mundial, merced a una manera intensa la mayoría de sus rentas geómeto es posible que haya podido satisfacer las innumerables cargas que sobre él pesan?

Es más. Los que más censuran al Ayuntamiento, coinciden casi siempre con los que no han contribuido, en la forma que las leyes determinan, a sobrelevar las obligaciones municipales. No ha mucho tiempo que un periódico local habtaba, poniendo al descubierto la verdad de lo que ha sucedido, sucede y sucederá, si alguien no lo remedia, con el impuesto de cédulas personales. Y para muestra, con un botón basta.

No dicen los eternos detractores del Ayuntamiento que tanto los intereses como las amortizaciones respectivas a los Empréstitos de 5 millones, y por Resultas han sido satisfechos religiosamente, sin que en ninguno de los calamitosos años de guerra se hayan retrasado tan importantes atenciones. Y lo mismo puede decirse, en general, de los sueldos de los empleados municipales, que se ha procurado en todo momento tenerlos al corriente.

Habrà tal vez algún mal intencionado que pensará que estas líneas tienen vicio de oficiosas. No hay tal cosa. Imparcialmente hablando, se expuesto es la verdad de lo que ocurre en aquella Casa tan criticada de los desocupados y a la que acuden en demanda de protección los que quizá minutos antes hablaban de nuestro desastre municipal.

DESPUES DE LA LUCHA MUNDIAL

LAS RESPONSABILIDADES

Alemania no preparó la guerra

Documentos austriacos lo demuestran

Los periódicos franceses reproducen extractos del «Libro Rojo» austriaco, publicado en Viena con autorización del ministerio de Negocios Extranjeros vienés.

Contiene una serie de documentos muy comprometedores para los hombres de Estado de 1914, y muy especialmente para el conde Berchtold, quien desde el momento en que la crisis tuvo un carácter agudo, hizo fracasar todas las tentativas de mediación.

No retrocedió ni ante la supresión momentánea, ni en falsificar telegramas y notas oficiales.

Da detalles el «Libro Rojo» del Consejo de ministros austro húngaro del día 7 de julio de 1914, en el cual el conde Tisza combatió la conducta exageradamente provocativa de Austria y las tendencias belicistas.

Berchtold por el contrario se declaró en el momento ideológico, en pro de cortar el «deferendum» con Serbia por medio de las armas.

Todos los ministros, excepto Tisza, estimaron que un éxito diplomático, aun siendo muy humilde para Serbia, era insuficiente y que el ultimatum debía ser redactado en términos tales que Serbia no pudiese aceptarlo, preparando de este modo una rápida acción militar.

En este Consejo de ministros celebrado el 7 de julio tuvo origen la determinación trascendental, que mostró el camino en el desenvolvimiento sucesivo del conflicto austro-serbio. De artículos posteriores se deduce entonces, con qué éxito supo ocultar el Gabinete austriaco sus propósitos hasta a sus más allegados aliados en Berlín, hasta una fecha, en que una intermediación eficaz se había hecho imposible.

Por consiguiente nunca hubo un Consejo de la Corona en Potsdam, que decidiera la guerra contra Serbia; pero sí un Consejo de ministros imperial

por 100; cloruro potásico o su feto de potasa, 25 por 100; total, 100 por 100.

La mezcla de estas tres materias se aplica a razón de 3 y medio a 1 y medio kilogramos por naranjo adulto durante los meses de Marzo a Junio.

Varios naranjeros de Cartagena y Castellón que han experimentado dicha fórmula, observaron que no sólo aumentaba la producción, sino que añadía notablemente el fruto y lo hacía más consistente que el obtenido con el uso de los «guanos» empleados hasta hoy en la huerta valenciana, muy ricos de amoníaco, pero pobres en potasa.

Página agrícola

ARBORICULTURA

Los Castaños del Japón

Desde que apareció en los castañeros de Galicia y Austria la enfermedad de la peste o de la tinta, los estragos de la misma han ido extendiéndose a todas las regiones donde existe este arbolado, amenazando destruir por completo tan importante riqueza la que, sólo en las expresadas regiones se calcula en más de cien millones de pesetas el valor del fruto y de la madera que rinde todos los años.

Generalizada en toda Europa la enfermedad cuantos remedios han sido propuestos para contenerla han resultado inútiles. Sólo después de largas experimentaciones en Italia y principalmente en Francia, se ha descubierto un procedimiento para conservar los sotos de castaños y mantener la considerable riqueza que estos representan.

El descubrimiento se funda en la resistencia constante de algunas especies de castaños japoneses a la enfermedad. Su especie Castanea Japonica Shiba-kari, ya utilizada directamente por sus frutos y maderas, o ya sirviendo de patrón o porta injerto al castaño indígena ha dado probado que constituye el medio seguro y eficaz de poder mantener sanos y productivos los sotos de castaños.

A varios millares ascienden los Castaños del Japón, plantados durante 1916 y 1917 en España y las cifras irán en aumento todos los años, al comprobarse sus condiciones de resistencia y su gran crecimiento, que superan a los del país, condición esta última cuya importancia mueve a darle preferencia sobre todo para repoblar con prontitud los terrenos propios de este arbolado.

Para formarse concepto del crecimiento rápido del Shiba-kari, basta tener en cuenta que hay quien lo compara con el del Eucalipto, que como se sabe, se considera como el árbol dotado de mayor fuerza vegetativa.

La aviación militar

Por el Ministerio de la Guerra se ha hecho pública la siguiente nota oficiosa: «Con ocasión de los últimos accidentes de aviación ocurridos en nuestro servicio de Aeronáutica militar, una parte de la Prensa periódica ha publicado comentarios, en los que, lamentando muy justamente la pérdida de los valerosos oficiales, que en ellos han sucumbido, hace consideraciones por las que pudiera deducirse que estos accidentes son imputables a imprevisiones o defectuosas organización del referido servicio.

Cierto que todos estos accidentes de nuestra aviación, y lo mismo que los ocurridos en el extranjero y la mayoría de los que se producen en los demás medios de locomoción, si se estudian detenidamente a posteriori, dan fácilmente idea de que no habrían tenido lugar si el piloto hubiera ejecutado una determinada maniobra o se hubiera tomado una cierta medida preventiva; pero de aquí no puede deducirse que estos accidentes sean completamente inevitables, pues el menor descuido o la menor imprevisión, que en otro sistema de locomoción produciría la parada del vehículo, en aviación puede originar un grave accidente, y el más perfecto servicio es incapaz de asegurar que estos trágicamente inevitables defectos, no se han de producir.

E la aviación militar francesa, cuyo personal y material son de los más perfectos del mundo, hubo 22 accidentes graves, con 11 muertos y 22 heridos en el mes de marzo último; 23 accidentes, con 21 muertos y 12 heridos, en abril, y 29 accidentes, con 20 muertos, 13 heridos en mayo.

De estos 52 aviadores militares muertos en los citados 3 meses, 24 lo han sido por la misma causa que ha ocasionado la muerte a los capitanes Rocha y Navarro, víctimas del último accidente (pérdida de velocidad y caída en barrena), causa que también ha ocasionado recientemente la muerte al célebre as de la aviación francesa capitán Navarre.

Es necesario que el público se haga la idea de que, según esta estadística, aun limitando la aviación militar española a la que Francia sostiene en tiempo de paz, y empleando material tan perfecto y pilotos

MADRID

Ante la reforma electoral

Los proyectos del Sr. Bu gos La cédula de votación y la legalidad del sufragio

De buenas intenciones dicen que está empujando el infierno. Es sabido que el señor Burgos, su secretario político y los jefes de Gobernación, cada uno de ellos o todos juntos, están con los manos en la masa de la nueva ley electoral. Los objetivos del señor Burgos y Maza no pueden ser más sencillos: obligar a los ciudadanos a que ejerciten el derecho electoral, a los partidos a que se reorganicen, a los abusos a que desaparezcan y al soborno a que se elimine.

Todos estos fáciles objetivos se los proponen todos los reformadores del procedimiento electoral. Y son tan fáciles, tan realizables, que en España, harlo se sabe que no hay electores que se retragan, ni partidos que se descompongan, ni capataces caciquiles que abusen, ni votantes que se dejen sobornar. Y fuera de España, incluso en la maestra de parlamentarismo—Inglaterra—y en la maestra del liberalismo—Francia—ni la nación que se ofrece como doctado de ciudadanía, los Estados Unidos,—tampoco andan libres, en una u otra forma, todas las sugestiones y todos los modos de captación del sufragio.

Pero para que la reforma obtenga en la teoría, y sobre todo en la práctica, un triunfo resonante, el señor Burgos ha descuido un expediente que, usan de las palabras de moda, podríamos calificarlo de «estupendo» y «definitivo»: el señor Burgos dispone que cada elector vaya provisto, para evitar suplantaciones, de una cédula electoral. ¿Gaceta? No. Costará 50 céntimos. Y brinda el señor Burgos al señor conde de Bugalial, por este concepto, un ingreso bruto de veinte millones de pesetas; sin duda, partiendo del supuesto de que votarán, entre varones y hembras, diez millones de

Academia especial de Correos

De modo que si cuando el sufragio era un derecho, y luego un deber, que se ejecutaban gratuitamente,—por algunos o por no pocos a cambio de dádivas,—no votaba nadie, o votaba el menor número de los electores, no hay duda que con esa nueva contribución electoral votarán... hasta los muertos. Y si antes había sus plantaciones, y sobornos, y trampas, ahora, con una cédula, que alguien expondrá, y que podrá no ser un pendiente o prolongación del cacique, pero que también y más frecuentemente podría serlo, imagínese lo que ocurrirá.

Los caciques acaparando las cédulas; los candidatos comprándolas para distribirlas más o menos gratuitamente... Los corruptores teniendo un medio fácil para comprobar las operaciones de compraventa.

A mí me parece que este atrevido, aunque bien intencionado pensamiento del señor Burgos y Maza para sacar cinco millones de pesetas a unos electores,—que ni aún tentándolos con dinero votan,—no llegará, articulado en la Ley, al Congreso, por que lo evitarán los otros ministros, que no tienen tantos perendengues sociológicos, pero sí mucho más sentido común que el de la Gobernación; mos si llegase a la Cámara, sería cosa de abonarse a las tardes parlamentarias, porque cuando se discutiera eso, así fuese en dos minutos, habría risa para todo un año...

Zhadern

Director: D. José Antonio Junco

Oficial Encargado de la Sala de Dirección con la cooperación de profesorador técnico y especial.

Esta Academia cuenta con material apropiado para la enseñanza práctica.

La matrícula se cerrará el 20 de Octubre.

Informes y programas: Norte 21 de 9 y 12 y en Correos de 2 a 5.

Información local

Esta noche se celebrará en el Real Club Tenerife y convocada por dicha sociedad una reunión de Presidentes de sociedades de recreo, Directores de Periódicos, etc., etc. con objeto de tratar de asuntos de interés para esta Capital y relacionados con el Puerto, casa de Correos, etc.

Un Ex.concejal.

BENGER'S FOOD

ALIMENTO PARA NIÑOS

Depósito:

FARMACIA del Dr. SERRA

tan hábiles como los franceses, las pérdidas anuales por accidente mortal excederían probablemente de 20 aviadores...

La Universidad de Canarias

Se ha creado el tercer curso de la Facultad de Derecho. Un nuevo paso se ha dado hacia el restablecimiento de la anhelada Universidad de San Fernando...

AUDIENCIA

Tribunal de Derecho. Ante el tribunal de Derecho compareció ayer Fidel Socas Lugo, autor de los delitos de resistencia y desacato a la autoridad...

Notas municipales

Nombramientos. Ha sido nombrado Guardia municipal de 1.º el ordenanza de la Alcaldía José Molina Martín. También ha sido nombrado Guardia municipal de 2.º Sebastián Padrón...

En espera de carbón. Continúan fundados en este puerto los vapores Matadi, inglés, General Dodds, francés, y Barcelona, español que no han podido salir para sus respectivos destinos...

Notas marítimas

En espera de carbón. Continúan fundados en este puerto los vapores Matadi, inglés, General Dodds, francés, y Barcelona, español que no han podido salir para sus respectivos destinos...

De paso para la costa de Africa hizo ayer escala en este puerto el balandro Río de Oro que venía de Arceife en lastre.

El 'Gomera-Hierro'. Este vapor correo interinsular llegó ayer tarde de Las Palmas con mercancías y pasajeros. Hoy por la mañana debe haber salido para los puertos del Sur de Tenerife y la Gomera...

Ecos de Sociedad

Regreso. Después de haber pasado el verano en la Cuesta ha regresado en unión de su esposa e hijo el reputado doctor en Medicina nuestro buen amigo don Alvaro del Río...

San Francisco de Asís

Hoy a las diez se celebrará en la Parroquia de su nombre en esta Capital la festividad del glorioso San Francisco de Asís, con una solemne función religiosa en la que ocupará la Sagrada Catedral el R. P. Montero, Cura Párroco interino de la de N. S. de la Concepción...

Información de La Laguna

Reunión de Barberos. En reunión celebrada anteañoche por los barberos de esta Ciudad acordaron implantar los precios siguientes desde el 15 del corriente en adelante...

RELIGIOSAS

Solemne novena a Ntra. del Rosario en la Concepción. Esta tarde, D. M., dará principio en la Parroquia Matriz, a las siete, el tradicional novenario que viene celebrándose todos los años...

De los pueblos

Valle Guerra. Programa de los festejos que en honor de Ntra. Sra. del Rosario, se han de celebrar en Valle de Guerra durante los días de hoy y mañana...

sagrada catedral estará ocupada por un reputado orador sagrado; a las 12 procesión de la Santísima Virgen, recorriendo el trayecto de costumbre...

EDICTO

DON ESTEBAN MANDILLO Y TERA, ALCALDE CONSTITUCIONAL DE ESTA CIUDAD. Hago saber: Que de conformidad con lo establecido en el artículo 10 del Real decreto de 2 de Septiembre último...

Información del Extranjero

Clemenceau y Foch. Nueva York.—El World publica un telegrama de su corresponsal en París, anunciando una probable visita de Clemenceau y Foch a América en el próximo diciembre...

Martel, conocida escritora que firma con el pseudónimo de 'Jyp' y que fue vecina de Judet en Neuilly. En la próxima audiencia será interrogado el diputado Grosjoan...

Segunda convocatoria. Siendo necesario la mitad más uno el número de socios que deben asistir a Junta General para que tengan efecto legal los acuerdos que en la misma se toman...

NOTICIAS

Manzanilla 'CONCHITA' y uada más. Al cumplir ahora el XXIX aniversario del más maravilloso de los descubrimientos contra la tisis, forzoso es recordarlo a todas aquellas personas que a causa de una vida desenfrenada, y moicidas han llegado al borde de la tuberculosis...

El buen paño...

NOVELA por Juan F. Muñoz Pabón, Phbro. de Abajo, hasta fines de Mayo, en que acababan de quitar bárbulos y chirimbolos de emmedios de Arriba...

de dar la vuelta a una jarda de trigo y que así y todo apenas eran suficientes a abarcar los robustos talles de sus respectivas dueñas. Pues no me dejes usted a través los mimbres de punto por donde asomaban dedos como chorizos, tan gordos y tan oscuros de color eran los más de ellos; y vengan varas de encajes a real; y lazos de similitosa o raso de algodón; y zarcillos que tenían de verdes las orejas de sus amas, do lo finos que eran; y guirnaldas de flores de plata para el rodete, con pajaritas de talco sobre brincales de alambre, para que se meanearan y arrelumbraeran durante los baillotes de delante de la Cruz; y si todo esto le parece a usted poco, eche usted y que no se derrame abayardo en porro; y rizados del cabello, emétricos como las ondulaciones de los refrigeradores para el lavado; y reccollas de pelo para el tupé, y agua Conolia para el pañuelo; y tito lo mejon que haya en er mundo...

princesa, y no ha comido caliente en deje que nació. Porque se pué y hay purmón, y al que tenga envidia, ya que di roventando. —¡Invidia yo, de ti, so cochambrosa, que es mesté que llegues tu Cruz, pa que te lavases? —¡Mí la que se pone a jablá de cochambre, y fié tietierco en las orejas, pasembrá un meloná. —¡Grandísima esvergonzá! jistler co yo? ¿onde? ¡si con el aseco que a mí me cobra habría pa gorbé asé a ti, y a tu madre, y a toa tu casta de sinvergüenzas, que soy lo más cochino de todo el pueblo! ¡Mí la que se pone a jablá de tietierco, y se te pué arrancar con un bazon. —Po arrimate a arrancarlo, si eres por vé. —Y a limpiarte esa gota, de un patá que te erriba. —Po anda y júrgame a un pelo. —A un pelo, no; a ese, criadero de liendres que te voy arrancá, aunque me llene e tifa pa toa la via. —Quien te va a arrancá ti, pero va a sé la singlense, soy yo, so roona; que ties más milagros que er Señor de Torrijos y no te da mieo de ponerte a urtrajá, iso tranpaonal, iso gran... Y un bofotón de la otra le corta la frase; la agredida se fergue como una furia y, tras un chaparrón de bofetones, de arañazos, de trirones de pelo hasta de bocados, dan un revolcón a dío en medio del terragal de la calleja, donde se machacaban, se maldicían, se mienten todo lo mentable y se hiceran pedazos, si no vinieran pacificadoras vecinas cepartarlas.

sentación de la familia de la casa y hasta un poco de historia. Doña Paca era viuda del antepañutino médico do El Tomillar y llevaba doce años de viudez, con la resignación de una santa y con la noble dignidad con que soportan las personas superiores sus desventuras. Había sido muy guapa, y, aunque desmejoradísima por las penas y por las escasas que sus quedaban en su fisonomía rasgos de matrona griega, no fea se entiendo. Su marido que no tenía otro capital ni fortuna que su profesión, se llevó al morirse, la llave de la despensa; quedando por consiguiente la pobre Doña Paca y Carmela, que tendría a la sazón unos siete años, en la más triste y precaria de las situaciones. Menos mal que les quedó la casa en que vivían; aunque na acabada de pagar del todo, y hasta unas ciento veinte fanegas de trigo en el doblado. Pero ¿que era todo eso para acabar de pagar la casa e ir tirando de la vida? Doña Paca, que, como las personas

En que se saca a colación quien era la modista de El Tomillar. Lo que merce una visita del lector es el taller donde se confeccionaban las galas femeniles en las vísperas de la fiesta de cada Cruz, y, como a Dios gracias, ni el lector ni un servidor del lector tenemos que hacer otra cosa en este momento, sino lo que nos dé la realísima gana, vamos a irnos a pasar un rato a casa de Doña Paca Solís. La modista no es ella, sino Carmela su hija pero como la casa no está, sino de la madre, dije que íbamos a irnos a casa de Doña Paca. El taller... pero antes de colocarnos en el taller, séame lícito hacer la pre-

VI

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

PENINSULA

La Iberia

Madrid, 1-12-50.

En el sorteo verificado hoy han obtenido los primeros premios los siguientes números, que han correspondido a las capitales que se mencionan:

5.149, en Málaga; 13.606, en Granada y 27.612, en Barcelona.

También resultaron premiados los números 7.477, 10.318, 12.456, 25.152, 13.516, 1.934, 28.031, 23.039, 20.114 y 23.982.

Los ferroviarios

Madrid, 1-21.

El Ministro de la Gobernación, señor Burgos, nos ha notificado que una comisión de ferroviarios de esta Corte le ha declarado que no irán a la huelga si el movimiento no es general.

Tranquilidad en Barcelona

También nos ha dicho el señor Burgos que las noticias que viene de Barcelona acusan tranquilidad.

Real orden

Además nos facilitó el Ministro de la Gobernación el texto de una Real orden prorrogando hasta el 20 del actual el plazo para que sean presentados los informes pidiendo la suspensión de las clases mercantiles de la jornada de ocho horas.

Conferencia

El Sr. Burgos ha conferenciado con el señor Pestana.

La huelga de mineros

El Ministro de Abastecimientos confía en que será resuelta muy pronto la huelga de mineros.

Gelderón, satisfecho

El Ministro de Fomento se muestra satisfechísimo de la conducta observada por los ferroviarios ante la implantación de la jornada de ocho horas.

Presidente de un comité

El señor Vizcarra de Eza ha sido nombrado presidente del Comité.

Curso

En la Universidad de esta Corte se ha celebrado la apertura de curso.

En la misma leyó un brillante discurso el Catedrático señor Zabala, ocupándose de la autonomía universitaria, elogiando la disposición y haciendo historia de las vicisitudes porque ha pasado la Universidad española.

También el Ministro de Instrucción pública, señor del Prado y Palacios, pronunció un elocuente discurso exponiendo sus proyectos al objeto de intensificar la enseñanza y de proporcionar a los alumnos pobres los medios con que seguir los estudios universitarios.

Por último ofreció llevar a los presupuestos la reforma de la autonomía universitaria en su parte fundamental.

Inunaciones

El gobernador civil de Murcia ha comunicado al Ministro de la Gobernación que Cartagena se halla aislada.

La vía terrestre de Orihuela se encuentra inundada, habiendo ocurrido desgracias personales.

Autorización

El señor Burgos ha autorizado a los comerciantes de Valladolid para que despachen ellos en sus establecimientos en horas extraordinarias.

Rescate de prisioneros

Han sido rescatados el teniente señor Tapia Ruano y demás prisioneros hechos a nuestras tropas por los moros.

Al entrar en Tetán y debido a la impresión recibida, el

señor Tapia falleció a consecuencia de un colapso cardíaco.

No serán los primeros

Ningún Sindicato ferroviario, según han ofrecido, se anticipará a ir a la huelga.

Río desbordado

En la provincia de Barcelona se han desbordado varios ríos.

Lluvias

La Capital se ha inundado a consecuencia de las grandes lluvias que han caído sobre la misma.

Incidentes

Con motivo de la implantación de la jornada de ocho horas han ocurrido algunos incidentes.

Huelga de tipógrafos

En Valencia se encuentran en huelga los tipógrafos, habiendo dejado de publicarse los periódicos.

Madrid, 2-20-50.

Gobernos para Cartagena.—Medidas ministeriales

El jefe del Gobierno, señor Sánchez de Toca, ha conferenciado con los ministros de la Guerra y Marina sobre los auxilios que se enviarán a Cartagena.

Los representantes en Cortes por dicha Capital han solicitado el envío urgente de socorros.

El señor Burgos y Mazo ha dicho que ante todo se enviarán a Cartagena algunas secciones de ingenieros militares para limpiar la población, pues se teme que se desarrolle una epidemia.

El Ministro de Fomento se propone marchar a Cartagena al objeto de tomar sus disposiciones sobre el terreno.

Algunos buques de guerra llevarán víveres.

El Ministro de la Gobernación ha rogado que todas aquellas personas que tengan dinero allí lo adelanten, pues el Gobierno lo devolverá con créditos que se arbitrarán para tal objeto.

Política Nacional

Habla el Conde de Romanones

Interesantes declaraciones

Según «El Debate», el conde de Romanones ha dicho que su única preocupación la constituye Marruecos. Nos encontramos en la fase crítica. Es preciso demostrar con hechos, de sacando una energía y amplia acción bélica contra el Raisuni hasta el dominio total de nuestra zona, que España es capaz de desempeñar la misión que nos han confiado los Tratados. De lo contrario, si porvenir no nos sería halagüeño. La opinión francesa, que el conde ha purgado muy de cerca, aspira a Marruecos. M. Barthou, en su discurso sobre el Tratado de Paz, que muy pocas personas conocen en España, se expresa con claridad meridiana. El mismo eminente hombre público francés afirma en su libro, igualmente desconocido en España, que Alsacia Lorena y Marruecos son para Francia el premio de la victoria. La Prensa de allende el Pirineo, hace el coro a esas pretensiones. Se lamentó amargamente el conde de Romanones de la indiferencia de la Prensa española en los asuntos marroquíes.

—Estas palabras, por ser más, creo yo deben tener un valor excepcional. He defendido a Francia con entusiasmo inigualado durante la guerra; sígo amándola hoy, pero para mí antes que Francia es mi patria.

El problema social en Francia está menos agudizado que en otros países. No puede olvidarse que cuenta el país vecino con ocho millones de propietarios. Si a esto se añade que las gentes que han luchado en las trincheras son estas mismas personas en su mayor parte, porque los obreros de las industrias se movilizaban para los talleres, se comprenderá la mayor oposición que el socialismo tiene que encontrar en la sociedad francesa. La adhesión de los socialistas franceses a la Tercera Internacional ha producido una reacción antisocialista, fundada en motivos patrióticos. Los que pelearon por la Patria no pueden ver con agrado la amistad con los proletarios de los países hasta ayer enemigos. En los últimos debates parlamentarios se ha reflejado este estado actual de la opinión francesa.

Al Gobierno actual sólo puede exigírsele que presente unos Presupuestos. España necesita tener Presupuestos antes del 1.º de enero. Que la opinión vea quien se atreve a oponerse a eso en el Parlamento, y que no olvide los nombres de los que tal hicieron.

Festival benéfico

Conforme anunciamos, mañana, a las tres de la tarde, se celebrará en el campo del «Tenerife S. C.» un gran festival deportivo a beneficio de las familias de los naufragos del vapor «Valbanera».

Mediana informaremos a los lectores de los números que figuran en tan simpática fiesta de caridad.

Carteras

de piel, para bolsillo, billetteros, monederos y carteras para documentos, se venden en la Librería Católica.

Música para piano

Folias Canarias, por Teobaldo Power Tanguillo por id. id.
Cantos Canarios, por id. id.
Soissons (wals fox trot) por Hernández Sánchez
Babylon (wals) por id. id.
La cabeza del Bautista por id. id.
Banderillas de fuego por id. id.
Violetas por Marrero Padilla
Folias por J. A. Martra
Lo que me dicen tus ojos por J. Rey y Batié
Mundial cuplé revista bimensual
Mundial música id. mensual.

Para piano y violín

Duerme bien más por Luis Mariani.
Gaceta por Hugo P. garbí.
Estas piezas musicales se encuentran a la venta en la Librería Católica, la que además sirve todas las que se le piden.

ANUNCIOS PREFERENTES

SE VENDE la casa calle San Francisco núm. 79 esquina a San Martín. Dará razón Castillo 5. 10-1-30.

Piñones esmaltados para colocar en puertas, del Sagrado Corazón de Jesús se vende en Librería Católica, San Francisco 7.

SE VENDEN cantes de hierro.—Sto. Domingo 2.

SE VENDE tubería de hierro galvanizada de media pulgada. Para informes, D. Amaro Cambreleng, calle del Agua 10, Legua. (12-9-30)

Medallas de plata y chepeadas en oro, hay un gran surtido en la Librería Católica, San Francisco 7.

CASA pequeña o mediana en buen estado, se compra una; dirijirse por cartas a José Rey S. Santa Isabel 48, o personalmente de 1 a 3 de la tarde. No se admiten correderos.

Libros rayados se acaban de recibir en la Librería Católica, San Francisco 7.

DEPÓSITO DE AZAFRÁN.—Más barato que en cualquier otro comercio. Se dan plazos de 1 o 12 meses para los pagos. Comercio: EFRAIM ALBERTOS RUIZ, San José 23

Sorteo de Navidad

En la Administración de Loterías Núm. 3, se han recibido billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 22 de Diciembre.

San Francisco, 7

Oposiciones

para cubrir 600 plazas de Oficiales de Telégrafos

Preparación completa para la actual convocatoria por Oficiales del Cuerpo.

Se admiten inscripciones de alumnos hasta el día 15 del actual.

Referencias, calle de San Lorenzo núm. 4. Horas 10 a 13 y 16 a 19.

COLEGIO DE SEÑORITAS

DE NUESTRA SEÑORA DEL PILAR

Bajo la dirección de la profesora SRTA. MARIA REGALADO Y GARCIA. Enseñanza elemental y superior. —Clase de adorno.—Piano, pintura, dibujo, bordado a mano y a máquina. —Clase especiales de idiomas francés e inglés, por profesor competente.

Afonso XIII, 76 y 78, principal

Los Alicantinos

Gran Fábrica de Hielo opaco y cristalino

Hecho con agua a presión y filtrada a mevids

por la electricidad y con todos los aparatos modernos

Servicio permanente y a domicilio avisando Teléfono núm.

Calle del Pilar núm. 61

Fijese Vd. bien: Hielo cristalino y el agua filtrada y apreciación.

ARAFO

Sociedad Explotadora de Aguas La Unión

No habiendo tenido efecto, por falta de número, la reunión señalada para el día 25 del que cursa, se cita a todos los socios, a Junta General de segunda convocatoria, para el día 5 del próximo Octubre, a la hora de las catorce, en los salones del casino Unión y Progreso de este pueblo.

ORDEN DEL DIA

1. Elección del Concejo de Administración.
2. Presentación de cuentas.
3. Discusión y votación de las proposiciones que presenten los señores socios en ese día.

Arafo 25 de Septiembre de 1919.

El presidente, *Lilibrando Reboso Ayala*.—El Secretario, *Juan Pérez Marrero*.

Pluma estilográfica

La mejor, más práctica, más económica y de más aceptación es la

“Cervante núm. 2”

HABANA

Además de pluma de oro, tiene por un extremo un precioso lapicero.

DE VENTA

Librería y Tipografía Católica

San Francisco 7

† La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 36. Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.

Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma haciendo so'o una viso por teléfono.

PEDID SIEMPRE

Vinos finos y Coñacs de Hijos de C de Otaolaurruchi Marcas: Fino Otaola: Las Cañillas; Manzanilla SE VILLA Coñacs de uva, dos y tres mosas.

Depósito: Calle Ciavei 11 Bajos. 10-2-30 alt.

“El Consultor de los Bordados”

Periódico quincenal de Dibujos prácticos y modernos para Bordados, Encajes y toda clase de labores femeniles.

El Consultor de los Bordados consta de dos ediciones, una de lujo y otra económica, y se publica dos veces al mes.

La edición de lujo se compone de 24 cuadernos al año y 12 grandes láminas en colores. Cada cuaderno consta de un pliego papel blanco, 44 x 64 cm., impreso a dos caras, con dibujos para bordados en blanco, como son:

Nombres, Escudos, Enlaces, Cenefas, y Ramajes o adornos para juegos de cama, mantelerías, tohallas, de comunión y de mano; Alfabetos, Escudos, N.ºs, Adornos y caprichos para pañuelos y otras aplicaciones, todo de estilo moderno y fácil ejecución.

Un pliego papel color con modelos y dibujos tamaño natural, para toda clase de labores de utilidad y adorno, ya sea en hilo, lana, seda y algodón, especialmente las de encajes Inglés, Rechelien, Tul, etc., para bordar a mano y en las más vulgares máquinas de coser.

Una lámina con dibujos de encajes de bolillos y malla, puntadas, entredos, pañuelos, crochets, roquetes, albas etc., etc.

Una hoja de texto con explicación de los dibujos.

La edición económica es completamente igual a la de lujo, pues consta de los mismos 24 cuadernos de dibujo anuales, pero sin las 12 grandes láminas cromolitografiadas.

Ambas ediciones están combinadas con un suplemento quincenal de dibujos picados sobre papel especial.

Precio de suscripción

Edición económica
1 año o sea 24 cuadernos 7'00
6 meses o sea 12 idem 4'00

Edición de lujo
1 año o sea 24 cuadernos 12'00
6 meses id. 12 id. 7'00

Con suplementos de dibujos picados
1 año edición económica 15'00
1 id. id. lujo 20'00

Para muestras y detalles dirigirse a la Librería y Tipografía Católica, San Francisco núm 7.

COLEGIO DE SAN ILDEFONSO

(San Vicente Ferrer 63 y 65)

a cargo de los Hermanos de las Escuelas Cristianas (Incorporado al Instituto general y técnico de Canarias)

Desde el 25 de Agosto al 25 de Septiembre próximo se dará un curso por las mañanas.

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primera enseñanza.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.

Hasta el 15 de Octubre estará abierta la matrícula para los alumnos de enseñanza colegiada del Bachillerato.

Se darán clases de repases

Para informes su Director.

COLON

ALMACÉN DE COMESTIBLES

Francisco Pérez

Especialidad en Cuchinas de todo el mundo, G. Ribes y de C. S. I. B. de lazo de Pisco, Galletas finas de 1.º m. G. awards, C. y C. y Pakke ran.—VINOS legítimos del país y los acreditados DE JEREZ, AMONTILLA, DO fino España, vino fino de Manilla, LOS MORILES.—Aguardiente puro de la Habana.—Chocates de las mejores marcas. Depósito de los JARABES para REFRESCOS marca «LA PERLA» fabricados con artículos de primera calidad y otros muchos artículos.

Siempre tenemos existencias de las acreditadas Manzanillas Pastora y Peral

Cruz Verde, 9 (esquina a Imeldo Seris)

Santa Cruz de Tenerife

COLEGIO DEL I. CORAZON DE MARIA

SAN LUCAS 29 y 31

Primera Enseñanza.—Además de las asignaturas, propias según «Reales Ordenes» de esta primera enseñanza, en las clases Elemental y Superior se enseña el Francés.

Clases preparatorias.—De Bachillerato, Magisterio, Náutica, Comercio y Mecanografía.

Segunda Enseñanza.—Definitivamente abrimos ésta, con alumnos por de pronto—de los tres primeros cursos, los cuales, y aquellos otros que ingresen en los años sucesivos, podrán completar, en este Centro, todo el Bachillerato.

Las clases de 1.ª Enseñanza y preparatorias comenzarán el 15 de Septiembre

Las de Bachillerato el 1.º de Octubre

Para más informes dirigirse al Prefecto o Director del Colegio.



¿QUE ES Erasmic?

A los Agricultores y Exportadores

Consultar precios antes de hacer sus pedidos, sobre papel de madera, periódico y seda, como también maderas para empacado de frutos; todos estos materiales son procedentes de las mejores casas de Noruega y Suecia.

Las cotizaciones son las más bajas de esta plaza.

Hernández y Marrero

Santa Cruz de Tenerife

OFICINAS:

San Francisco 32, bajos

GACETA DE TENERIFE

TARIFA DE ANUNCIOS

1. Anuncios preferentes, a una columna, hasta seis líneas, en 2.ª o 3.ª plana, alternos, un mes	4'00
2. Idem hasta doce líneas, alternos, un mes	5'00
3. Gacetas, en la sección de noticias, hasta seis líneas, cada día	0'50
4. Idem idem hasta doce líneas, cada día	0'75
5. Anuncios a una columna, hasta 8 centímetros, en segunda plana, alternos, un mes	7'50
6. Idem, idem en 3.ª plana, alternos, un mes	5'50
7. Idem, idem en 4.ª plana, diario, un mes	6'00
8. Anuncios a dos columnas, hasta 8 centímetros, alterno, en 2.ª plana, cada mes	20'00
9. Idem, idem en 3.ª, alternos cada mes	15'00
10. Idem, idem en 4.ª, diario, cada mes	10'00
11. Anuncios a tres columnas, hasta 8 centímetros, en segunda plana, por un minimum de 4 inserciones, cada día	2'00
12. Idem, idem en 4.ª plana, diario, un mes	30'00

Esquelas de defunción (Se reciben hasta las 5 de la mañana)

En primera o segunda plana, por una inserción	15'00
Idem idem por dos inserciones	25'00
Para los suscriptores, por una inserción	10'00
por dos inserciones	15'00

Estos precios se entienden por la escuela a dos columnas en el tamaño acostumbrado; cuando se desee a tres columnas, o por más de dos inserciones, rigen precios convencionales, así como en los anuncios que excedan de los límites que se fijan en la tarifa.

“DIDON”

REFRESCO IDEAL

Higiene-Aroma-Placer

FABRICA SUCURSAL

San Francisco, 23. Sta. Cruz de Tenerife

Pedirlo en Hoteles, Restaurants, Cafés, Casinos,

Sociedades y en todos los buenos establecimientos

Anuncie Vd. en "Gaceta de Tenerife"

Para precios y condiciones, dirigirse a la Administración

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales



Compañía Trasatlántica de Barcelona
(ANTES A. LÓPEZ Y C.)

Puerto de Santa Cruz de Tenerife
Servicio del mes de Octubre de 1919

NOMBRE DEL VAPOR	DIAS	DESTINO
		Montevideo Buenos Aires
San Carlos		Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Póo.
		Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
		Cádiz y Barcelona.
P. de Sarrástegui	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabanailla, Curazao y La Guayra.
Infanta Isabel de Borbón	30	Cádiz y Barcelona.

Los Consignatarios, Viuda e hijos de Juan La-Roche.
Alfonso XIII núm. 35.

Devocionarios Hay un gran surtido desde 25 céntimos hasta 35 pesetas. De venta, en la Librería Católica.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica

DIRECTOR:

Dr. J. Rodríguez López

Calle 25 de Julio, No. 23 (Barrio de los Hoteles)

Inyecciones del 606

ENFERMEDADES DE LA MUJER: Operaciones de la matriz, pechos y partos.
CIRUJIA GENERAL: Operaciones de vías urinarias, estómago, intestinos, apendicitis, hernias, garganta, nariz, oídos y ojos.
MEDICINA GENERAL: Enfermedades del aparato respiratorio, estómago e intestinos.

Visita a domicilio cuando los enfermos no pueden venir a la consulta

HORAS DE CONSULTA

De 10 a 12 y de 4 y media a 6

Consulta para pobres: De enfermedades de la mujer, matriz, vías urinarias, los lunes, miércoles y viernes, a las 7 de la noche. De otras enfermedades, martes, jueves y sábados a la misma hora.

Molinos harineros de "El Faro"

Nuevamente se ha abierto al público el molino harinero de "EL FARO", situado en la calle de Porlier, esquina a Castro, haciéndose toda clase de molendas, incluso de raciones para ganado.

No olvidarse: Porlier, esquina a Castro

La Bota de París

Gran almacén y manufactura de calzado de lujo y todas clases

En esta acreditada Casa se acaba de recibir un inmenso surtido en calzado de lujo para caballero horma villarejo. Últimos modelos en zapatos de color para la presente temporada.

Joaquín Cola Sabater
SAN FRANCISCO, 12

Frente a la Iglesia



	PAQUETES DE PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos 14, 16 y 17	1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia...	460 " 14 y 16	1'50 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico...	350 " 14	1'35

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. — Cajas de merienda 3 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. — Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con cautela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

Droguería de Manuel Ramírez Filpes

Valentín Sanz núm. 2 (a).—Santa Cruz de Tenerife

Se acaban de recibir un gran surtido de Inyectables de la casa de Adrian y Comp. de París. Aspirina, Benzonaftol, Bálsamo Bengue, Cloruro Bengue, Crema Simon, Carmine Lefanc, Depurativo y Pomada Richelet, Digestivo Pinel, Elixir Grez, Estafilasa simple y Iodurada, Elixir Polibromurado Yvon, Eum tina, Fosfatina Falier, Glicol, Hemoplace Lumier, Iodoloso, Jubó, Jarabe Jisbert, Jarabe Nurry, Lactosimbiosina, Laxen Busto, Lactagol, Lactobasalina, Arheol, Sal de Karlabader, Pageol, Ramagor, Riodina, Suero Antiumóico, Sellos Tricelino, Uromil, Urodonal, Vino Nurry, Vino Hemoglobina Deschiesus, Vino Vial, Solución de Sulfato de Sosa D. Clin, Bromona y Pectonato de Hierro, Robin, Ioduro Cros, Santeose pura y Cafeinada Cerebrina simple y bromurada, Sal de Fruta Mulford, Funtines Vilchy, Litharsyne a Gotas y Comprimido, Ocreina Gremy, Crema de Bsmuto Quieneyville, Biophorine, Dyspeptine Polvo de Jabón, Nucleatol Robin Granulado y Ampollas, Linaza en latas, Glicerofatos de Cal Granulado Adrian, Sales Naturales de Vichy Aethona, etc. etc.

No equivocarse Valentín Sanz, núm. 2.—(Antes Norte)

En los talleres de la Librería y Tipografía Católica

Puede V. encargar

Cartas, Sobres, Circulares, Memorandum, Facturas, Periódicos, Obras, Revistas, Tarjetería, Vales, Recibos, etc. etc.

Especialidad en trabajos a varias tintas. Acciones, Cheques, Letras de cambio, Etiquetas y todo lo concerniente al ramo tipográfico, en la seguridad de que le han de servir con prontitud y esmero.

SAN FRANCISCO, 7



LINEA DE PINILLOS

Servicio del mes de Septiembre 1919

NOMBRES DE LOS VAPORES	Días de salidas	DESTINOS
BARCELONA		Santiago de Cuba y Habana
BALMES		Cádiz y Barcelona
CADIZ		Santos, Montevideo y Buenos Aires
		Santiago de Cuba y Habana

(Fecha aproximada). — Con tres días de anticipación se anunciará la salida fija. Precios altamente económicos. — Servicio inmejorable.

Agente, Antonio Cabrera de las Casas.
Oficina: Candelaria, 23 (cerca del mueble principal).

NOTA.—Debido a la fijez de las escalas de los buques de esta Compañía, las notas de carga deberán estar presentadas en esta Agencia, a más tardar, a las 10 de la mañana del día antes de señalado para la salida de los mismos, no siendo posible la admisión de ningún conocimiento de carga después del día y hora expresada.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica

del Doctor Costa

Calle de Viera y Clavijo, número 52.

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero «Comfort», posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, Rayos X, electricidad en todas sus formas, eléctricas, galvánica, farádica, alta tensión, baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía actualmente mejorado con los mas recientes descubrimientos.

Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras, que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética.

No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto contagiosas.

Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde. Consultas especiales, previo aviso, a la hora de antemano señalada. Inyecciones intravenosas de Salvarsan, por un nuevo procedimiento.

Libros de Escuelas

Silabarios o Cartillas.—Catón Metódico por Seijas.—Instruir deleitando (catón).—Lenguaje de los Niños.—Deberes de los Niños.—Enciclopedia ilustrada, para niños.—Don Quijote de la Mancha (edición para escuelas).—La Perla del Hogar.—La Buena Juanita.—Tesoro de las escuelas (Juanito).—Leciones de Cosas.—Manuscrito 2.º «Europa».—El Camarada.—Cuentos del Abuelo.—La Flora.—Escenas de Familia.—La Abuela.—La Ley de Dios.—Doctrinas por Ripalda.—Catecismo histórico por Fleury.—Epitome de Gramática R. A.—Compendio de Gramática R. A.—Aritmética de Cansoco.—Geografía, Paluzio.—Historia Natural, etc. etc.

Lápices.—Lacres.—Pizarrines.—Portaplumas.—Secafirmas.—Plegaderas.—Carbonillos y chinchas para dibujo.—Plumas de las mejores marcas.—Gomas de borrar, tinta, lápiz y máquina.—Sellos fechadores.—Creyones azules.—Creyones para dibujo, pastel.—Raspadores.—Reglas.—Papel carbón, para máquina y para lápiz.—Trabas para lápices.—Tinteros, etc. etc.

Se encuentran a la venta en la Librería y Tipografía Católica.

San Francisco, 7

Cuadernos Valliciego de Escritura Inglesa, del 1 al 8

Estos libros se encuentran a la venta en la

Librería y Tipografía Católica

MECANICO

Se componen toda clase de aparatos científicos y mecánica fina en general. Darán razón en el acreditado café de Robles, Cruz Verde, 14.

Francisco Hernández Maffette

Agente de Seguros en los ramos Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y dotales para niños.

La Biblioteca Reconquista es la predilecta de los católicos. Primer volumen: VIDA y HUMILDES POR LUIS LEON.